

ncia "Sol de Mayo"

60

RAWSON (CHUBUT)

Rawson, 20 de Abril

de 1923

Rep.Argentina

PARTICULAR

Señor Ingeniero Serratto
Presidente de la República del Uruguay

Montevideo.

Señor :

No tengo el honor de conocerle personalmente, pero como colega he podido apreciar sus obras de ingeniería, i su actuación pública, que demuestran su capacidad técnica para el alto cargo que hoy desempeña, en el que realizará seguramente obras de progreso.

Fui en mis mocedades soldado Uruguayo durante la revolución de Aparicio, nada menos que Sargento Mayor de artillería, de manera que conozco i amo á los valerosos hijos de esa tierra, que tan admirable desarrollo ha alcanzado bajo sus ilustrados mandatarios.

Por eso me permite creer que V.E. se interesará en descorrer el negro velo que cubre la historia de América, i espero que, después de leer el libro m.s. que adjunto á la presente, si lo encuentra bueno querrá cooperar á su publicación, enviándome la suma que estime conveniente.

Con mis mejores augurios por el éxito de su Gobierno, i la salud i felicidad de su persona, quedo á las gratas órdenes de V.E.

F. de Basaldúa
Ciudadano Honorario de Yapeyú

ncia "Sol de Mayo"

RAWSON (CHUBUT)

Rep.Argentina.

Rawson, 20 de Abril

de 1923

Al Presidente de la República del Uruguay

Exmo Señor :

Tengo el honor de presentar á la consideración de V.E. el m.s.
del primer volumen de la

PREHISTÓRIA E

HISTÓRIA DE LA CIVILIZACIÓN INDÍGENA DE AMÉRICA

al que seguirá mui pronto un segundo volumen con la relación de la
HISTÓRIA DE SU DESTRUCCIÓN POR LOS BARBAROS DEL ESTE.

Suplico á V.E. quiera leer atentamente este Iº volumen, después de lo
cual, i cualquiera sea la opinión que sobre su mérito se forme, se
digne enviarlo á la Biblioteca Nacional como ofrenda modestísima
que, por el alto intermedio de V.E. presente á los intelectuales de
esa floreciente República.

América, la gloriosa, la ilustrada i feliz América Indígena pre-
-colombiana, es desconocida por el mundo moderno, porque su pasado ha
sido entenebrecido por la calumnia i la mentira.

Los mismos que á sangre i fuego exterminaron cien millones de
Amerikanos; los que robaron sus immensos tesoros; los que arruinaron
sus grandiosos Monumentos arquitectónicos; los que destrozaron mara-
-villosas obras de arte orfebre para fundirlas en viles lingotes de
oro i plata; los que, incapaces de apreciar su sabiduría, incendiaron
las antiguas Bibliotecas de Kipus que guardaban maravillosos cono-
-cimientos de las Ciencias, Artes i Leyes de la arcaica Civilización

261-55

de Amérika aquellos Bárbaros del Este fueron los que más cruelmente calumniaron á los Amerikanos, presentándolos como seres tan embrutecidos, cobardes, i sanguinarios que no merecían título de hombres, sino de bestias, por cuyo motivo negaronles hasta la "Comunión cristiana" ; después de bautizarlos á la fuerza !!

V.E. pensará, sin duda, que ha llegado la hora de hacer res - -plandecer la Verdad Histórica, porque tal es la misión de los go - -bernantes ilustrados, teniendo mui en cuenta que sobre los cien millones de habitantes que hoy viven desde Méjico hasta el Estre - -cho de Magallanes, setenta i cinco millones son de pura Raza Ame - -rikana, de clara inteligencia, de cuerpo sano, de generosos senti - -mientos, iguales ó superiores á las más adelantadas razas humanas.

Para contribuir á realizar esa obra buena, de verdadero Pa - -triotismo Amerikano, he escrito este volumen, que no se inspira en ódios, ni en bajas pasiones, ni en mezquinas ambiciones de lucro po - -cuniario; i si en rendir homenage á las ilustres victimas de la barbarie de los Conquistadores; i en el deseo de contribuir á que esos setenta i cinco millones de Amerikanos verdaderos sean rein - -tegrados en el ejercicio de todos sus derechos Civiles i Politi - -cos, de los que fueron inicuamente desposeídos hace 4 siglos.

Es conveniente que todo el mundo sepa que la Civilización Indígena de Amérika fué mui superior á las Civilizaciones europeas de la época de la Conquista, i aún de la actualidad; para que los in - -migrantes que vengan á establecerse en este Continente sepan que no son "Civilizadores de Amérika" - como hasta los más analfabetos

se intitulan - sino obreros que colaboran en su progreso material . recibiendo en cambio de su labor todos los beneficios de la Instrucción, de la Libertad, de la Paz i de la Fortuna, de los que carecian en su tierra, i que Amérika les brinda como a sus hijos adoptivos.

Creo, Exmo Señor, que para que este libro produzca estos i otros beneficios de órden cultural, debe reunir estas dos condiciones esenciales : 1^a, "Baratura de precio", para que puedan adquirirlo hasta los más pobres estudiantes i los más modestos obreros; 2^a, "Ilustraciones gráficas" de los más importantes Monumentos arquitectónicos, estatuas orfebrería, & ., de la época pre-colombiana, complementando con ellas las enseñanzas del texto.

No dudo que V.E. deseará cooperar al mejor éxito de esta obra de Verdadero Patriotismo Amerikano, enviándome, además de su retrato, una colección de fotografías de los Monumentos, estatuas i obras de arte orfebre & ., existentes en su país, que el ilustrado criterio de V.E. crea conveniente hacer conocer a los hombres de ciencia del mundo entero; i que, considerando los crecidos gastos que demandará la impresión del libro con foto-litografías ilustrativas - gastos mui superiores a los recursos de un solo hombre - querrá contribuir con una suma de dinero para sufragarlos.

Es bien entendido, Exmo Señor, que un hombre como yo no solicita ni acepta dádivas gratuitas, i que, por consecuencia, me obligo a devolver en libros impresos una suma equivalente a la que V.E. se sirva enviarme por conducto del Banco de la Nación Argentina, u otro : quedándole además cordialmente agradecido

Exmo Señor Presidente

dignese aceptar el respetuoso saludo de su mui atento servidor

F. de Basaldúa
Ciudadano Honorario de Yapeyú

saluda atenta-
mente al señor F. de Basaldúa y al de-
volverle su interesante trabajo sobre
"Prehistoria é Historia de la Civiliza-
ción Indígena de América", tiene el
sentimiento de comunicarle que la Pre-
sidencia de la República no tiene ru-
bro para publicación de libros, por cu-
yo motivo, se ve imposibilitado de aten-
der su pedido.

Mont. abril 28 de 1923.